

# Jean TANTON, le fondateur de l'urologie au Val de Grâce

## Jean TANTON, the founder of urology in Val de Grâce Hospital

Alain HOULGATTE

### Résumé

Jean Marie Thomas TANTON est né le 21 Décembre 1875 à Biziat. En 1895 il intègre l'Ecole de Santé Militaire de Lyon. Lauréat de la Faculté, externe des Hospices Civils de Lyon, il soutient sa thèse en 1899. Sorti major de l'Ecole, il rejoint l'Ecole d'Application du Service de Santé militaire dont il sort également major en 1899. Il débute sa carrière au sein du laboratoire de bactériologie du Val de Grâce. Il est ensuite affecté à Alger, à l'Hôpital militaire du Dey où il prépare le concours d'Agrégation de chirurgie. Il intègre en 1906 la chaire de Chirurgie d'Armée (blessures de guerre) comme Professeur Agrégé à l'Ecole d'Application du Service de Santé militaire. La direction du service des voies urinaires lui est confiée. Ses travaux sur l'urétroplastie lui valent le prix Ernest GODARD de l'Académie des Sciences dont Félix GUYON sera le rapporteur. Il dirigera de 1911 à 1914 une revue clinique d'urologie au Comité de rédaction international. Agrégé libre en 1911 il est affecté au Maroc où il acquiert une solide expérience de chirurgie de guerre. Il sera chargé par le Comité Directeur du Traité de Chirurgie de « LE DENTU et DELBET » de rédiger la partie consacrée aux fractures des membres. Soucieux de servir son pays durant la Grande Guerre, il demande son retour en France en 1916. Il sera affecté à l'Ambulance Chirurgicale Automobile Russe n°1. Il est en lien direct avec Paul ALQUIER, ancien interne des Hôpitaux de Paris mobilisé comme chef de service du centre de fractures de l'Hôpital 17 à Châlons-sur-Marne. Ils écrivent un traité sur « l'appareillage dans les fractures de guerre par projectile ». Membre de la conférence chirurgicale interalliée en 1917 il publie plusieurs rapports. En Octobre 1918 il est victime d'une blessure iatrogène à l'origine d'une infection de l'avant-bras. Il reprend en Novembre ses activités chirurgicales face à un afflux de blessés. Lorsqu'il est victime de la grippe, ce chirurgien épuisé succombe à une myocardite le 19 décembre 1918 à l'âge de 43 ans. Il est inhumé initialement à la nécropole nationale du Mont-Frenet. Le Souvenir Français fait réaliser une plaque commémorative inaugurée le 5 Mars 1933 apposée au sein de l'Hôpital Militaire de Châlons sur Marne. Un vibrant hommage lui est rendu lors d'une cérémonie présidée par son fidèle ami, le Médecin Général Inspecteur ROUVILLOIS, Directeur du Service de Santé au Ministère de la Guerre.

### Mots clés

- urétroplastie
- Urologie
- Chirurgie de guerre

### Abstract

Jean Marie Thomas Tanton was born on December 21st, 1875 in Biziat. In 1895 he joined the Military Health School of Lyon. A graduate of the Faculty, and extern in the Civil Hospices of Lyon, he supported his thesis in 1899. After graduating as a major from this school, he joined the Military Health Service Application School, from which he also graduated as a major in 1899. He start his career in the bacteriology laboratory of Val de Grâce Hospital. He was then transferred to Algiers, to the Dey Military Hospital where he prepared for the competitive examination to obtain the Agregation in Surgery. In 1906, he joined the Chair of Army Surgery (war wounds) as Associate Professor at the School of Application of the Military Health Service. The direction of the urinary tract service was entrusted to him. His work on urethroplasty earned him the Ernest Godard Prize from the Academy of Sciences, Félix Guyon being its rapporteur. From 1911 to 1914, he directed a clinical journal of urology for the International Editorial Board. After graduating as an free Associate Professor in 1911, he was assigned to Morocco where he acquired solid experience in war surgery. This is how he was asked by the Steering Committee of the Treaty on Surgery of "Delbet and Le Dentu" to write the part devoted to limb fractures. Anxious to serve his country during the Great War, he requested his return to France in 1916. He has been assigned to a Surgical Automobile Ambulance no. 1. Jean Tanton is in direct contact with Paul Alquier, a former intern at the Paris Hospitals who was mobilized as head of the Fracture Center of Hospital 17 in Châlons-sur-Marne. They wrote a treaty on "apparatus in projectile fractures". As a member of the Inter-Allied Surgical Conference in 1917, he published several reports. In October 1918 he suffered from a iatrogenic injury causing infection of the forearm. Despite this, he resumed his surgical activities in November with an influx of wounded. When he caught the flu, this exhausted surgeon succumbed to myocarditis on December 19th, 1918 at the age of 43. He was initially buried in the national necropolis of Mont-Frenet. The French

Remembrance Department had a commemorative plaque inaugurated on March 5, 1933 affixed in the Military Hospital of Châlons sur Marne. A vibrant tribute was paid to him during a ceremony presided over by Surgeon General Inspector H. Rouvillois, Director of the Health Service at the Ministry of War.

#### Keywords

- urethroplasty
- Urology
- War surgery